
王强以联合创始人

的身份和徐小平成立真

格基金，他们投资的红黄

蓝幼儿园、世纪佳缘、聚

美优品、美乐乐、一起作

业网、品牌滤镜nice等效

果显著。近日，王强接受

媒体采访分享了创业者

应当有的理性和常识。

王强表示，营销很

重要，但它对于企业只是

锦上添花。因为营销本

身不构成价值，真正构成

价值的是产品、服务。如

果企业在短期内通过营销能够吸引一部分受众，受众又能够转化成为购

买产品或服务的用户，那么营销是有效的。反之营销是无效的。个人营

销是一次性建立短暂品牌的过程，如果在个人营销的过程中并没有拿得

出手的产品，用户体验非常糟糕，那也是完全无效的，甚至会使品牌毁于

一旦。

王强说看重的是总交易量。不管是粉丝经济，还是眼球经济，如果

不能把吸引的粉丝转化为总交易量，那么它最终与生意无关。我特别想

告诫这一代年轻的创业者，必须要认清楚商业真正的价值。个人走红不

代表创业成功，只有产品和服务也跟着流行了，开始有扎扎实实的用户

聚拢来了，那才证明创业起步了。

王强：
个人走红不代表创业成功
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文·本报记者 贾 婧

与孙启银交谈，他总“心不在焉”。

在见面的头半个小时，他不停在看手机，密

切关注着一位刚刚接手的癌症危重病人的体

征。“能谈谈您是如何立志学医的吗？”记者抛出

的问题并未成功转移他的注意力。

片刻，他递过手机来，记者看到，微信中他正

在与同事交流那个危重病人的治疗方案，从纠正

贫血到确定是否输尿管引流，每一个细节都亲自

过问仔细推敲。诚如他自己所说，“我想做成的

事，100个困难也难不住”！

1990 年，39 岁的孙启银放弃医师的身份，

创立了我国第一家中外合资综合医院。这位

被称为中国民营医疗资本运作第一人的孙启

银，从 1993 年引入中国第一台伽马刀，1994 年

发明了全球 PET 磁共振图像融合技术，诞生

了 全 球 第 一 张 PET 磁 共 振 片 。 到 2014 年 以

“正电子发射断层扫描(PET)核医学装备系统

的研制及产业化”荣获的国家科学技术进步奖

二等奖。

在资本与财富的外衣下，是什么驱使孙启银

超越“100 个”困难？他是如何保持那颗永远为

医学跳动的心？日前，记者走近这位大基康明医

疗设备有限公司（以下简称“大基医疗”）董事局

主席，一探究竟。

孙启银:核医学探路者

■周三有约
文·胡 旭

特斯拉刚刚宣布了

一个新的品牌名称“Tes-

la Energy”（特斯拉能源），

特斯拉将推出用于家庭、

企业和工业的PowerWall

系列可堆叠电池。

马斯克表示，Pow-

erWall有两种规格，10千

瓦时规格适合作为备用

电源，7千瓦时规格适合

家庭日常使用。10千瓦

时 PowerWall 可以在电

网断电的时候提供备用

电力。7千瓦时 Power-

Wall可以配合太阳能发电系统，作为日常循环供电使用，它可以将太阳

能发电系统在白天发的电留到晚上使用。

10 千瓦时 PowerWall 的价格约合人民币 21700 元，而 7 千瓦时

PowerWall的价格约合人民币18600元，这个价格不包括换流器和安装

费用。这两款产品将于今年夏末供货。

特斯拉还将推出可无限扩展的工业级电池PowerPacks，这款产品

可用于风能和太阳能发电厂。

特斯拉在其新闻稿中说：“特斯拉不仅仅是一家汽车厂商，也是一家

能源创新公司。Tesla Energy是实现零排放发电的关键一步。”

马斯克:
下一个大计划储存电源

“智能手表是一种

个人消费品，每个人需要

的 智 能 手 表 都 是 不 同

的。男性和女性对智能

手表的要求是不一样的，

老人和儿童对手表的需

求也是不一样的。”映趣

科技CEO王小彬在日前

的新品发布会上表示，个

性化是智能手表产品不

可忽略的因素。

目前 inWatch 正加

速推进这一差异化路径

的落地。王小彬说，映趣

在未来将会拓展与传统腕表上合作提供应用模块输出的服务，而行业定

制这块，正在和公安系统合作研发适合警察用的智能腕表以及正在自主

研发针对帕金森病的手表等。

对于智能手表来说，只有智能肯定是不够的。“一方面智能手表的功

能和定位的细分不可避免。”

此次发布会，映趣科技推出了3G版inWatch Z。与目前市面中的

智能手表有所不同,inWatch Z是一款可独立运行的智能手表,而不是手

机的附属品。据悉，inWatch Z 3G 将于今年 6月重装上市，将与 in-

Watch USA同步全球发售。

与此同时，映趣科技在女性这块处女地抢先发力，推出首款定位女

性消费群的智能手表——inWatch Her，以期在这个细分市场中做出新

的尝试。

王小彬：
智能手表进入细分时代

交谈接近尾声时，已经是北京时间深夜 10 点半了，本以为必定是要回

家休息的他，匆匆起身致歉，表示还与一位技术人员在 11点有约。至此，记

者终于相信了他曾经在辗转各地开会的途中，在汽车里睡了 3天的传闻。

“80 后”的方毅，在校是“明星学生”。1999

年，他被保送进入浙江大学竺可桢学院工科混合

班就读，2003年又被保送进入浙江大学计算机专

业读研究生，毕业时获评“浙江大学特优毕业生”。

然而他偏爱创业。2001 年，他被选入只有

60 人的浙大创新与创业管理强化班，聆听 MBA

老师们的课程，在浙大科技园接受创新创业系统

辅导，从此，创业不辍。

“2005年，我开始第一次创业，做‘手机备备’，

后来被百度收购了；第二次创业做了‘个信’，后

来被腾讯干掉了；个推是我的第三次创业，做手

机消息推送服务。”

在经历了硬件开发商、软件开发商到技术提

供商的几度定位之后，方毅带领的团队定位在了

“送水工”角色上——目前“个推”业务独立覆盖

8 亿手机终端，在第三方推送服务的部署上占据

国内 90％的市场份额。

2014 年 7 月，“个推”宣布完成 B 轮数千万美

元融资，软银赛富领投，原 A轮投资方悉数跟投，

“这可能是国内 B2D 行业迄今最大的创业公司

单笔融资。”方毅说。

2014年11月，“个推”获第三届中国创新创业

大赛互联网及移动互联网行业全国总决赛第一名。

在互联网创业、科技型创业的江湖里，收益

大、风险也大，被替代、被颠覆的事随时可能发生。

在方毅的创业道路上，资金链断裂、技术瓶

颈、小伙伴跳槽的状况都发生过。

“最难过的时刻是裁员，从 135 人的团队直

接缩减到 50多人，现在回头想想，没有裁过员的

也许不能叫做公司。”

但 10年创业征途，他始终坚信自己的选择，

“虽九死其犹未悔”。

方毅很感激在自己创业路上帮助过他的“贵

人”，也很愿意把自己的一部分时间留给和自己

当年一样选择创业的年轻人。他每年会到母校

浙江大学去进行四五场的创业讲座，也会到本土

创业圈子 B座 12楼进行创业分享访谈。

在累积的多年互联网创业经验中，他拿出分

享的内容常常是自己亲历的失败。“对于创业者

来说，失败的教训比夸夸其谈的成功学更实用。”

如说到第二次创业，他告诉师弟师妹们说，

“当竞争对手是一只大象，我是一只蚂蚁，大象腿

踢过来的时候我可以用针扎，但是这只蚂蚁不幸

处在了象群迁徙的道路上，画面太美就不敢看

了。所以创业过程中，大家可以很勇敢，但尽量不

要选在超级大鳄或者说过早地选在超级大鳄必经

之路上。”

2014 年，方毅和一些小伙伴共同发起了“涌

泉—华旦基金”，专注移动互联网行业的创投，希

望能够帮助更多的初创企业孵化成长。

创业 10年，方毅的穿着依旧“校园风”，他和

妻女住在杭州普通小区的小房子里，上下班走

路，远一些骑自行车，办公场地是和百来人分享

的、1000平方米大开间里的一小格。

他和他的创业伙伴兼妻子张洁有共识，比起

舒适的办公条件，自由、开放这些创业企业的氛

围更可贵。

“我们这一代的创业者，已经不需要通过穿

什么、住在哪里等物质去证明，我们的内心已经

足够丰富强大。”

不过，2014 年，他购入了一辆红色的特斯

拉。在杭州，他是首批车主之一。

“这一行为代表了一家互联网创业公司对未

来科技趋势所保有的好奇心，如果能从中得到一

些灵感，价值就会远远超过车价本身。”

而且，这辆特斯拉成了“个推”员工的一项福

利——只要经过报备，每个人都有一天的使用权。

在方毅目前所带领的团队中，有来自伯克利

大学的数学博士，有来自上市公司的数据专家，

还有百度、腾讯、IBM 的前员工，而更重要的是，

这个已经有“90 后”员工融入的年轻团队，需要

符合他们价值观的企业文化。

“对于这些年轻人来讲，可以接受同样的工

资，但是工作环境需要更加良好一点，这个工作

环境也包括所在公司在整个行业里的一个形

象。希望同事们在使用的时候，能够感受到自豪

感和归属感。”

有人问他，如果有一天他的公司发展到可以

放手，他会选择一份什么样的职业。方毅说：“创

业教练。” （据新华社）

“特优毕业生”的 10年创业路

“你们这台仪器的进展情况如何？”

“这是我们独家生产的电子加速器（A45），

利用电子加速器低剂量照射线粒体靶向聚集的

氨基酸，毫无痛苦，可以杀死人体任何部位的癌

细胞。这项技术填补了国际空白。”这段对白发

生在 2012 年北京国展举办的第十五届科博会

上，问话者是原中共中央政治局委员、北京市委

书记刘淇，答话者正是孙启银。

2013 年初，当 60 岁的孙启银凭借“正电子

发射断层扫描（PET）核医学装备系统的研制及

产业化”使大基医疗摘得了国家科技进步奖二

等奖。站在国家科技最高领奖台上时，他的目

光已经延伸到了 PET 技术革新发展的更远处。

最近，孙启银瞄准了利用 A45 肿瘤治疗技

术、结合线粒体靶向药物治疗癌症的技术前

沿。对这项技术，孙启银充满了信心与期待。

“这是一个应用广泛的治疗办法，既能治疗癌

症，也能治疗白血病、胶质瘤和感染等重大疾

病。”孙启银说，这一研究最令人惊讶的部分，

是能够对准人体中异常增殖细胞疾病进行治

疗，经过“A45 肿瘤治疗”后，死亡的癌细胞释放

的有效抗原激发病人体内产生特异性免疫，对

抗或者攻击残留和复发癌细胞。这极大减少了

人类复杂性疾病的治疗成本，是减少死亡、延

长生命的有效办法之一。

孙启银计划用未来5到10年时间形成系列颠

覆性医疗方法，填补人类医学治疗领域中的一些空

白，特别是心血管疾病、癌症和感染性疾病这三类

占世界医疗费用50%以上的疾病的诊断治疗技术。

自主创业以来，他已经创造了中国医学史上

的数个第一次，而克服的困难也早已超越了“100

个”，当这样的创业者披星戴月地去赶赴下一场

学术交流，我们有理由相信，他只是把现在的一

切当做了人生的另外一个起点。

创造我国医学史数个第一次

如果说，作为乡村医者的母亲，给予了幼时

孙启银一颗治病救人的仁心。那么对于癫痫病的

关注，则是驱动了他对于“仁术”的一路极致追求。

1974 年，孙启银身边的一位亲友因患癫痫

病离世，引起了他对癫痫病的极大关注。

目标明确后，他开始大量查阅参考资料，济

南、北京的大医院都遍布着他的足迹，伴着研究

的深入，他的医术也开始一传十十传百，不知不

觉中，他治疗了来自全国各地数百名病人。

1984 年孙启银作为唯一一个来自厂矿医院

的医生被邀请参加我国召开的一次国际学术会

议。

1986 年，他关于癫痫病治疗中药物浓度的

论文发表在“新医学”杂志。

正当孙启银的研究逐渐深入之时，他做出了一个

惊人的决定——放弃公立医院医师的职位，创办我国

第一家中美合资医院。多年来对癫痫病治疗的深入

研究让他逐渐萌生了向神经性疾病宣战的决心。

1990年，作为设在淄博的中国第一家中外合

资医院，孙启银开始了艰难的审批之路。“这不可

能。”是当时出现在孙启银耳边频率最高的一句话。

“100个困难”也难不住的孙启银为此在原卫生

部和原国家外经贸委“上了5个月班”。每周数次找

相关领导报告。国家文件规定在中国只能批准两个

试点中外合资医院，申请工作极其困难，对信仰的追

求使他不言放弃，一次，当孙启银眼含热泪作了40

分钟报告后，终于赢得了好心处长的认可；一般需要

一周才能整理完成的报告，他熬通宵完成感动了审

批领导。随之，越来越多的人被他的信念打动。

所有的付出终于赢得了回馈，1992年 9月 15

日，由孙启银创办的淄博万杰医院作为原卫生部

和外经贸部联合批准的全国第一家中外合资综

合医院正式营业。在坚定信仰的推动下，孙启银

迈出了中国医疗改革的第一步。

踏出中国民营医疗第一步

“医院想发展，必须依靠科技。”创办医院后，

孙启银对此的认识更加清晰。很快，医院引进了

我国第一台伽马刀，用于治疗脑部疾病。同时他

也开始马不停蹄地去各国学习考察。

有时为了一例癫痫病的治疗，孙启银会跑几

十家医院，瑞典的卡罗林斯卡医院、美国加州医

疗中心、德国慕尼黑大学医疗中心、奥地利格拉

兹医院等都留下了孙启银查阅资料的身影。其

中，令他印象最为深刻的是底特律的儿童医院，

这家医院在手术之前采用 PET 定位寻找病灶，

良好的手术治疗效果让孙启银大为感叹。孙启

银多年来一直关心癫痫病的治疗，他敏锐地意识

到，要想治好癫痫病，绝对离不开前沿医学以及

现代化的医疗设备。

就在孙启银为国外的先进诊疗技术震惊的

时候，中国的癫痫病患者人数已经上升到 1500

万。“引进 PET，帮助医生寻找病灶。”孙启银下定

决心，说干就干。“这绝不仅仅是个数字，它直接

影响到数千万患者是否会致残的问题。”

当年，孙启银引进了中国的第九台磁共振、

第 一 台 伽 马 刀 ，1993 年 ，又 引 进 中 国 第 一 台

PET。在孙启银迈出这一步之后的 7 年，中国才

有第二家医院引进 PET。

引进设备并不是孙启银的最终目的，消化吸

收进行再创新才是引进这台设备的意义所在。大

量研究证明，当时治疗癫痫病必须要定位，这离不

开PET，也离不开磁共振，然而要将PET技术和磁

共振技术联合起来形成PET—磁共振，当时在世界

上尚无先例。孙启银再下决心，要做出PET—磁共

振设备。为此，1994年，孙启银又漂洋过海去美国

芝加哥大学学习PET与CT融合新技术。

当时芝加哥大学 PET 和 CT 融合定位用的

是空心钢球，但是全世界都没有所需要的软件工

作站，孙启银便将芝加哥大学所用的方法改良，

用鱼肝油代替空心钢球定位，手工融合，这样全

球第一张临床应用的 PET-MR图片诞生了。

当孙启银在美国各处考察时，他敏锐地洞悉

到了 PET 对肿瘤治疗的极大价值所撬动的美国

医疗市场。1993年，美国的一个州将PET诊断冠

心病列入医保范围。到了1999年，几乎所有的州

全都将 PET 列入多种疾病医疗保险。美国的医

疗市场是跑在全世界前头的，孙启银迅速意识到，

全球 PET将拥有无限广阔的市场前景。同年，他

在北京注册成立了现在大基康明医疗设备有限公

司，决心在中国生产出世界一流的医疗设备。

“怀着如同搞原子弹一般的心情与壮志”，孙

创出全球第一张PET磁共振片
启银把研究队伍拉进了解放军国防大学研究生

部的一个小楼上，29 名硕士学历以上工作人员、

5 名研究员，白天在二楼做研发，晚上到一楼睡

觉。孙启银是这支队伍的灵魂，在他的带领下，

每个人都对项目产品充满了信心，每个人都有

“向世界第一冲刺”的信心。

再次凭借“100 个困难”也难不住他的韧劲，

当项目遇到瓶颈近乎夭折时。孙启银大胆启用

原子弹控制系统电子学领域的年轻专家，力挽狂

澜，取得重大突破。2005 年，公司取得了 PET 产

品注册证书，2006 年 PET-MR 横空出世，大基

医疗填补了三项国内技术空白。

科技日报讯 （记者滕继濮）5 月 4 日，为积极营造

青年科技人才创新创业环境，科技部人才中心、科技

部交流中心和中关村科技园区管委会共同举办了

“人才成长经验和创新创业环境营造”青年人才座谈

会，邀请青年海归人才和本土人才交流了创新创业

经验。科技部人才中心主任李普、副主任程家瑜，科

技部交流中心副主任赵新力，中关村科技园区管委

会副主任杨建华出席并讲话。

据中关村科技园区管委会介绍，2014年中关村新创办

科技型企业突破1万家，聚集留学归国人员逾2万人，总收入

将超过3.5万亿，企业人均收入150万元。

座谈会上，青年海归人才和本土人才结合自身的

成长经历畅谈了创新创业的经验做法，并对创新创业

环境和人才发展环境等提出了意见和建议。大家一致

认为，我国经济发展进入新常态，全面建成小康社会、

实现中华民族伟大复兴的中国梦，比以往任何时候都

更加需要强大的科技创新力量。目前，我国创新创业

环境不断完善，众创、众筹、众包和虚拟创新创业社区

等多种模式快速发展，为广大青年科技人才创新创业

提供了巨大空间。

李普强调，科技部人才中心将一如继往，做好青

年科技人才的跟踪服务工作，探索青年科技人才的

培养、使用、流动等有效机制，完善科技人才评价激

励机制，积极创新服务模式，为青年科技人才脱颖而

出搭建平台，推动科技人才转化科技成果，通过成果

应用体现创新价值，通过成果转化创造财富。科技

部交流中心副主任赵新力表示，青年是大众创业、万

众创新的主要力量，时代赋予了青年人才前所未有

的创新创业空间，青年创业要立足本土，放眼世界，

着眼未来，耕耘当下。

青年创业人才“五四”座谈聚焦创业环境
科技日报讯（李冰 段佳）俄罗斯超级

明星、流行乐歌手瓦列莉娅近日抵达北京，

开始了她个人的首次中国之旅，并将接受

成都熊猫基地授予的“一带一路”熊猫大使

称号。瓦列莉娅在前往成都之前，在北京

俄罗斯驻华大使馆与媒体见面。她表示，

要为保护大熊猫尽最大努力。

瓦 列 莉 娅 是 俄 罗 斯 最 著 名 的 歌 手

和艺术家之一，在俄罗斯国内外拥有数

以 百 万 计 的 粉 丝 ，享 有 很 高 的 知 名 度 。

同 时 ，她 还 是 俄 罗 斯 著 名 的 文 化 活 动

家。2012 年以来，她一直担任俄罗斯总

统 的 文 化 顾 问 ，2013 年 ，俄 罗 斯 总 统 普

京 下 令 授 予 瓦 列 莉 娅“ 俄 罗 斯 人 民 演

员 ”称 号 ，这 是 俄 罗 斯 音 乐 家 所 能 获 得

的最高荣誉。

此次中国之行，尽管行程紧张，但对

于首次来到中国的瓦列莉娅来说还是充

满着好奇与期待。她表示，“一带一路”熊

猫大使称号对于自己不仅仅是个惊喜，也

是一种缘分，更是一份责任，“为了保护自

然，保护大熊猫，我愿意尽最大力量。”

俄罗斯驻华公使陶米恒也表示，中俄

文化交流已经开展多年，涉及的领域十分

广泛，正是这样的友好交流以及合作，让

中俄两国人民更好地相互了解彼此，而

“一带一路”不仅需要经济合作作为桥梁，

也需要文化交流作为桥梁。此次瓦列莉

娅来华正是为中俄文化向更深层面交流

做贡献。

俄明星开启“一带一路”熊猫大使之旅


